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棋手为人处世的十大优点

一、强烈的事业心

   他可以为自己的爱好付出一切精力，将来，他也一定会有自己热爱的事业。

二、永不服输的精神

   俗话说，文无第di一，武无第二。下企业是一项体育运动，每一个棋人都有过从被人赢到赢别人的
经历，而且这个过程中的第di一阶段——被赢，这是一个相当漫长的时间段。如果没有不服输的精神，
早就放弃了。所以，要想在下棋的男性里找一个容易服输的人很难。

三、十分的绅士风度

   就算被人痛扁到心里全是泪，下完一局后还是要说好局，大不了明天再找回来。君子报bao仇chou
，十年不晚。久而久之，棋人都会养成谦虚谨慎的良好性格。

四、超长的耐心

   一个棋人，不一定局面都会一直领ling先xian，但他们会在局势落后的时候，全力寻找一个可以翻盘
的机会，这个时候就需要耐心的去调整心态，耐心的去把局面搞乱，然后再给对手致命一击。在生活中
，同样也会有不顺心的时候，所以，有耐心的人，永远以风平浪静的心态，去面对人生。

五、超chao强qiang的抗击打能力。

   每一个棋人一定都尝到过被搅局的感觉，而且不是一次。

六、非同一般的细心



   作为棋人，基本功之一就是在盘上找妙手、感觉、境界等等。日复一日，少儿培训班，年复一年，
他的观察力绝jue对dui和福尔摩斯不相上下。

七、超越常人的敏捷反应

   又是一项棋人的基本功，反射弧长的人同样不适合这项运动。

八、一级棒的心理承受力

   棋手都有被翻盘的时候，不管领ling先多收，都有可能在一不可能的地方走出惊天大勺而被翻盘。
人生总要经历坎坷和波折。

九、计划性

   到什么时候该干什么，是棋人应该烂熟于心的事。每时每刻他都在心里默默的做着计划。计算着子
力、位置、攻守等。形成了做事慎密的性格后，他同样会把生活安排的井井有条。

十、预防性

   并不是每个棋人都可以将同时以上十条体现得非常，但并不是因为他们没有这些优点，而是，你还
没有发掘出来，还没有观察到，所以多给他一些时间。

第di一yi、太过于实用主义。

研究者曾经在印度农村做过一个实验，他们提供了一堆五颜六色的杂志，让家长从中剪出一些图片，然
后拼贴在一起，以表现他们对教育的想法，以及教育能够给他们的孩子带来什么。

结果，家长们完成的拼贴画大同小异：密密麻麻地布满了黄金钻石首饰，还有各种名车的模型。来自贫
穷家庭的家长们，似乎总将教育看成一种让自己孩子获取大量财富的方式。

他们对于任何的东西，都要考虑“有没有用”，而且，是按照他们的思维模式的“有没有用”。

简单的一个例子，就是世界上其实绝大多数国家，都至少提供了免费的六年义务教育。但是，越是贫穷
的地方，家长默许的、孩子主动辍学的情况越是严重。在他们看来，教育就是用来找工作的一门技术。
于是，当这个技术不能够用来找工作的话，就不用去学了。

但是，用这种极其实用的思维来看待教育的话，即便他们的孩子上了大学，也学到了技术，找到了工作
，往往也会因为“技术的过时和淘汰”——那几乎是必然的——而再次面临着失去工作，重新回到贫困
的局面。

于是，我们就看到，一些40岁左右的中年人，因为技能上的落伍而失业。由于没有继续学习，断层太多
，重新学一门新的手艺，为时已晚。这个年龄去从事体力工作也没有了可能。就像那个在高速公路上当
了十几年收费员的大姐的哭诉：我什么也干不了了！

很多家长还停留在“养儿防老”的思想境界，认为生了孩子就是要看孩子长大后会回报给他们多少钱。
他们经常用来逗孩子的话语，就是“我现在对你这么好，你以后有钱了，要不要给我买房子呀，要不要
给我钱花呀？”

一旦孩子顺着他的话说，就会夸孩子“懂事，孝顺”，否则的话，就会骂孩子“没良心”。



他们对于教育，也是如此，要看投入产出比。哪个学校就业好，哪个专业赚钱多，这才是他们对教育的z
高标准。但是，抱着这样的穷人思维的人，往往是后在教育上吃亏的人。

所以，你会看到，越是终身学习的人，把教育当作人生的一部分的人，会越来越富有，而把教育当作手
段，当作敲门砖，当作垫脚石的人，会越来越贫穷。

第二、不相信简单而美好的东西。

“穷人常常拒绝我们为其想出的计划，因为他们不相信这些计划会有什么效果”。

在非洲，因为疟nue疾ji肆nue，每年大约有100万人丧生，其中大多数是儿童。有一种经过杀sha虫chong剂
ji处理的蚊帐，10美元一个，可以有效使用五年。但是，就算是免费发放给他们，真正的使用效率也并不
高。

痢疾的治zhi疗，早就有了极其简单而廉价的，如用开水、糖和盐混合的口服补液。但是，在印度，根据
联合国儿基会的资料，在5岁以下的痢者中，只有三分之一服用了口服补液，印度还是每年有150万儿童
死于痢疾。

原因呢，就是大多数母亲都不相信口服补液可以治zhi病bing，他们想得到自己认为能够治zhi病bing的药
——抗kang生素和静脉注射。医务工作者每年都会看到很多儿童因此而，但他们却觉得自己无能为力。

防止疟nue疾ji的专用蚊帐

就像很多印度和中国的很多农村，一旦发烧就要去医院打抗kang生素、输液一样。当医生告诉他们，有
很多的症状，其实只要回家休息就可以了。但是，他们如果不注射，就坚决认为医生是在欺骗他们。

于是，他们会打更多的针，吃更多的药，买昂贵的保bao健品，会相信很多的偏方，而不愿意相信，很多
能够解决他们迫切问题的途径，其实是简单而美好的。

同样的，在教育上，又何尝不是如此？！

天价的学xue位房，十几万几十万一平米，他们趋之若鹜；一节课几百元的奥数培训班，他们连夜去排队
报名；一天学会书法的广告，总是能够吸引他们⋯⋯

实际上，他们只要多陪陪孩子，多了解孩子，多和孩子一起看看书、聊聊天，就可以取得比学xue位房培
训班有效得多的多的教育效果，可是，他们却偏偏宁愿相信那些“摸得着、看得见、花了钱、费了事”
的教育方式。

第三：只注重眼前看得见的东西。

穷人所陷入的困境，与我们其他人的困扰似乎是一样的——缺乏信息、信念不坚定、拖延。虽然我们并
不贫穷，受过良好的教育，见多识广，但我们与穷人的差别其实很小，因为我们的思维，往往还停留在
“穷人的思维”模式上。

经济学家加里�贝克说：拥有财富可以激励人们投入时间，变得更有耐心。其言外之意就是，贫穷会永y
ong久地腐蚀人的耐心。

储蓄太漫长，放弃；教育太漫长，少儿培训哪家好，放弃；健康太漫长了，放弃；改变太漫长了，全部
都放弃。

我们眼中穷人的世界，常常是一片失去机遇的土地。我们会好奇，为什么他们不把那些买烟yan草cao酒



精垃圾食品的钱攒下来，将钱投入到真正使他们过得更好的地方？

然而，穷人会更加怀疑那些想象中的机遇，怀疑其生活产生任何根本改变的可能性。他们的行为常常反
映出这样一种想法：任何值得做出的改变，都要花很长的时间。而他们只关注当前，得过且过，而不关
心未来会发生什么，哪怕是美好的事情。

很多穷困的家庭，常常把钱花在昂贵的治zhi疗上，而不是廉价的预防上——因为预防这件事，太长远了
。而且，更为奇特的是，当健康出现问题的时候，他们往往又会选择超出正常的昂贵的治zhi疗上，比如
购买没有治z疗liao效xiao果的各种保bao健品上。

教育上的急功近利，我想，在中国算是为突出的问题之一了吧。

每次，我看到家长对幼升小着急，孩子为小升初掉层皮，为丢掉半条命——可以说，从孩子还在娘胎里
的时候，父母已经把孩子的成长精jing确que地划分为每一个阶段了。

然后呢，家长们就开始根据这个时间表，做一件事，就是“倒计时”！为了达到阶段性的目标，其他的
都可以舍弃。

在这里，我就不展开说了。

总之，我在任何的场合，学校的家长会上，孩子们的社区活动中，更不用说各种培训班和兴趣班上，还
有每天接送孩子上学放学的时候⋯⋯我就没有见过几个淡定从容的家长，大家都跟拼命似的争夺每一个
小小的目标。

对此，我有一个总的判断标准：对长远有好处的，不要怕短期内的坏成绩。

举个例子，比如孩子爱画画，如果很早就学了素描，当然可以快一点出成绩，但是，也会束缚孩子的艺
术感觉，甚至，因为过于刻板和枯燥而丧失了画画的兴趣。那么，还不如先放弃掉短期内的成绩，看人
家孩子画得好也不要羡慕，至少，你的孩子一直都还保持着画画的乐趣。那么，至于孩子以后是否主动
要求学习更多的画画技艺，让孩子自己来把握就好了。

家长的眼光要放长远，格局要大，毕竟，一个人的幸福，是童年的种子决定的——每个阶段为了长得快
，化肥施得太多，会出问题的。

棋后谢军：怕输你就学不好！

中国首位国际象棋女子世界冠guan军jun谢军近日来到深圳，参加第54期“深圳教育论坛”，并做了《国
际象棋与素质教育》的主题分享。

作为福田区的体育推广大使，中国首位国际象棋女子世界冠guan军jun谢军近年来多次来到深圳，推动国
际象棋进校园。

国际象棋在深圳经过30年的发展，在青少年群体中涌现了数量众多的优you秀xiu棋手。很多孩子从幼儿
园就开始学习国际象棋，不过半途而废的也多不胜数，谢军说，学棋就是在输赢之间行走，不要轻言放
弃，必能受益终生！

智慧的体操



谢军说，棋艺和教育息息相关。虽然并不是每一个学棋的孩子都能成长为优you秀xiu的棋手，但这种思
维训练对他的学习和快乐成长很有帮助。

“一般讲，四五岁的孩子具备了理解棋艺规则的能力。下棋就是玩游戏，孩子玩得开心，自然有热情。
家长只需顺其自然，悉心陪伴。”

在谢军看来，下棋是逻辑的较量，一旦学会它的逻辑找出合适的方法，它就变成好玩、用脑的智力游戏
。

很多老师有这样的感触：班里喜欢下棋的孩子学习不费劲。为什么下棋能让孩子变得更聪明？谢军说，
下棋就是一种智慧的体操，“可以加强我们的智力训练，提高我们的综合能力”。

“除了好玩以外，下棋还会教孩子思考，一旦这步棋走出去，脑子里会自动生成复杂的运算和评价过程
，并培养孩子的逻辑思维能力。”

能力的迁移

在所有棋盘游戏中，国际象棋是一种把战略战zhan术shu和纯技术融为一体的理想游戏，棋手必须要遵循
“落子无悔”的原则。在国际象棋界，谢军棋风稳健，思路敏捷，心理素质好。“在数场博弈中，下棋
教会了我认真对待任何事物。”谢军说。

在某种意义上，棋盘人生对谢军的人生观、世界观的形成发挥了至关重要的作用。如今从体育界转行到
教育界，曾经下棋积淀的所有东西，在教育界又塑造了一个新的谢军。对谢军来说，这种能力的迁移是
下棋给她重要的收获。

这一代的孩子，生活条件优越，受到家庭和社会的关注太多，少儿培训哪家好，导致在教育过程中出现
许多问题。“怎么教育孩子？”下棋就是一个很好的训练。

谢军说，下棋能让孩子体会到“胜不骄败不馁”。很多小棋手平常训练水平很高，比赛时水平大打折扣
，就是因为心态不正。

“通过比赛棋手可以收获很多，还可以把这些能力迁移到学习和生活中，不管输赢，只求发挥zi好hao。
”

谢军说，学习也是这样，只要你潜心学习、努力去做，没有克服不了的困难。

同时，孩子在学棋过程中，不可避免地会对局交流，可以增加孩子社交的机会。因为有共同的兴趣爱好
，孩子们会很快建立起一种友谊的关系，并长时间地保持这种友谊。

在输赢间行走

小棋手经常问谢军的一个问题是：“您是怎么成为世界冠guan军jun的？”谢军总是很有感慨地回答说：
“成为世界冠guan军jun的路真的很长，但每天都在努力，不知不觉时间也就过去了。”

谢军说：“我认为成功有两个重要条件，一是保持兴趣，二是不怕输。”谢军还特别告诉家长们：“其
实很多老师选材都有个综合评定，比如时间、年龄、周围小伙伴的状况，而孩子在输棋后的表现更是重
要参考。”

“我小时候先学的是象棋，北戴河少儿培训，象棋不是有‘南杨北谢’的说法吗？南方是杨官璘，北方
就是谢小然，我当时跟谢小然学棋，他那时70多岁了，我每次输了都拉着他说：‘爷爷，再下一盘，再



下一盘。’他一直跟棋院的人说我特别好，我就很纳闷，不理解，现在我才明白那句话的意思。总之，
只要坚持这两条，假以时日一定能成为好棋手。”

回首棋手经历，令谢军印象深、受益多的却是1996年的输棋。

“我一共下过五次世界冠guan军jun赛，赢了四次，1996年输了，但我特别感谢这次失利。为什么？卷土
重来需要很多勇气和自信，需要放下很多幻想和包袱，学会行走在输赢之间。特别是今天的小棋手们，
大家不要一输就不高兴，不下了，输棋没关系。”

现在深圳很多家长热衷于让孩子学习国际象棋，谢军说，“首先是孩子要感兴趣。现在有很多望子成龙
、望女成凤的家长可能会给孩子做一些规划，其中有一些也实现了，因为毕竟投入了足够多的精力、财
力等资源，碰巧这个孩子也是可塑之才，但是这并不具有代表性。在教育上要尊重孩子，量力而行。”

谢军

作为棋手，她是中国国际象棋史shi上shang第di一yi个女子世界冠guan军jun；作为学生，她完成本科、硕
士、博士、博士后学业，先后获得北外文学学士、北体体育硕士、北师大心理学博士的学xue位wei以及
教育学和体育管理双料博士后。如今，谢军更喜欢以教育工作者和母亲的身份出现在公众的视野里。

声明：本文转载自网络，以上图文贵在分享，版权归原作者及出处所有，若涉及版权，请联系我们。

少儿培训班-北戴河少儿培训-金哲国际象棋由秦皇岛金哲国际象棋俱乐部提供。“国际象棋培训,国际象
棋比赛”就选秦皇岛金哲国际象棋俱乐部（www.jinzhechess.com），公司位于：秦皇岛金海湾森林逸城B
区29栋7号底商，多年来，金哲国际象棋坚持为客户提供好的服务，联系人：金哲。欢迎广大新老客户来
电，来函，亲临指导，洽谈业务。金哲国际象棋期待成为您的长期合作伙伴！
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